

№ 14 (85) 2010
Выпуск 13

НАУЧНЫЙ РЕЦЕНЗИРУЕМЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в 1995 г.

Журнал входит

в Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, выпускаемых в Российской Федерации, в которых рекомендуется публикация основных результатов диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук

НАУЧНЫЕ ВЕДОМОСТИ Белгородского государственного университета
Философия Социология Право

**Belgorod State University
 Scientific bulletin
 Philosophy Sociology Law**

Учредитель:

Государственное образовательное учреждение высшего профессионального образования «Белгородский государственный университет»

Издатель:

Белгородский государственный университет.
 Издательство БелГУ

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и охраны культурного наследия

Свидетельство о регистрации средства массовой информации ПИ № ФС 77-21121 от 19 мая 2005 г.

**РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ
 ЖУРНАЛА**

Главный редактор

Дятченко Л.Я.

ректор Белгородского государственного университета, доктор социологических наук, профессор

Зам. главного редактора

Пересыпкин А.П.

проректор по научной работе Белгородского государственного университета, кандидат педагогических наук

Ответственные секретари

Московкин В.М.

заместитель по инновационной деятельности проректора по научной работе Белгородского государственного университета, доктор географических наук
Боруха С.Ю.

Кандидат педагогических наук, доцент кафедры педагогики Белгородского государственного университета

**РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ
 СЕРИИ ЖУРНАЛА**

Председатель редколлегии

Дятченко Л.Я.

ректор Белгородского государственного университета, доктор социологических наук, профессор

Главный редактор

Рымский В.П.

доктор философских наук, профессор (Белгородский государственный университет)

СОДЕРЖАНИЕ

**ИСТОРИЯ ФИЛОСОФИИ
 И СОЦИАЛЬНО-ГУМАНИТАРНЫХ НАУК**

Славянофильство и западничество: концептуальная оппозиция доктрина классической немецкой философии? **Т.И. Липич** 5

ЛОГИКА, МЕТОДОЛОГИЯ И ФИЛОСОФИЯ НАУКИ

Философия науки Н.Н. Страхова. **Е.А. Антонов** 17

Познавательные стратегии между религиозным и образовательным дискурсами: эпистемологический аспект. **Е.А. Кожемякин** 25

О когнитивных возможностях герменевтических концепций в феноменологии религии. **Т.Г. Человенко** 36

ЧЕЛОВЕК, КУЛЬТУРА, ОБЩЕСТВО

Методология исследования субкультур в социально-гуманитарных науках. Статья 3. Культурно-исторические образы субкультур детства и юности (античность и средние века). **М.М. Белоусова, О.В. Ковальчук, В.П. Римский** 46

Человек в политico-культурных реалиях современного российского общества (философско-антропологический анализ). **В.А. Носков** 56

СОЦИОЛОГИЯ И СОЦИАЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Религиозный аспект социального здоровья личности. **В.Л. Гатило, В.В. Сухоруков** 63

Профессиональная мотивация работников АПК к управлеченческой деятельности. **Н.А. Ефанова** 72

Факторы естественного прироста населения Белгородской области: социологический анализ. **М.Н. Рeutова** 77

Информатизация как фактор социально-технологических процессов. **В.В. Трошихин, М.А. Товстий** 87

РЕЛИГИОВЕДЕНИЕ И СОЦИОЛОГИЯ КУЛЬТУРЫ

Философско-мировоззренческие и нравственно-религиозные характеристики российского язычества. **А.Н. Агальцов** 92

Буддизм как этноинтегрирующий фактор глазами жителей республики Бурятия. **О.С. Баженова** 97

Бытийная вера как воспитательно-образовательный фактор становления личности **Р.К. Омельчук** 104

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА В РОССИЙСКОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Доктрина защиты прав человека в контексте правозащитной функции государства **М.А. Беспалова** 110

Понятийно-категориальный аппарат учения о защите права человека и гражданина на благоприятную окружающую среду при чрезвычайных ситуациях природного и техногенного характера. **В.И. Евтушенко** 117

Политические и правовые предпосылки модернизации общественных отношений в России. **Е.Е. Тонков** 128

Конституционно-правовые гарантии субъективных экологических прав: понятийно-содержательный аспект. **И.С. Чалых** 139

Заместители главного редактора**Бабинцев В.П.**доктор философских наук, профессор
(Белгородский государственный
университет)**Тонков Е.Е.**доктор юридических наук, профессор
(Белгородский государственный
университет)**Ответственный секретарь****Борисов С.Н.**кандидат философских наук
(Белгородский государственный
университет)**Члены редколлегии****Борисов Г.А.**, доктор юридических
наук, профессор (Белгородский
государственный университет)**Витрук Н.В.**, доктор юридических
наук, профессор (Российская
академия правосудия)**Громов М.Н.**, доктор философских
наук, профессор (Институт
философии РАН)**Зубок Ю.А.**, доктор социологических
наук, профессор (ИСПИ РАН)**Климова С.М.**, доктор философских
наук, профессор (Белгородский
государственный университет)**Кожемякин Е.А.**, доктор философских
наук, доцент (Белгородский
государственный университет)**Королева Л.Г.**, доктор философских
наук, профессор (Курский
государственный университет)**Лоусон Т.Р.**, доктор философии, про-
фессор Луисвильского университета и
Университета Кентукки (США),
директор международных программ
Института социальной работы
им. Кента Луисвильского университета,
Почетный профессор БелГУ**Мархгейм М.В.**, доктор
юридических наук, профессор
(Белгородский государственный
университет)**Реутов Е.В.**, кандидат социологических
наук, доцент (Белгородский
государственный университет)**Розин М.Д.**, доктор философских наук,
профессор (СКНЦ ВШ при ЮФУ)**Тарабаева В.В.**, доктор социологических
наук, доцент, декан факультета
управления и предпринимательства
Белгородского государственного
университета

В авторской редакции

Оригинал-макет С.Н. Борисов,
А.А. Маховаe-mail: rimsky@bsu.edu.ru;
SBorisov@bsu.edu.ru

Подписано в печать 15.09.2010.

Формат 60×84/8.

Гарнитура Georgia, Impact

Усл. п. л. 39,76.

Тираж 1000 экз.

Заказ 232.

Подписные индексы в каталоге агентства
«Роспечать» – 81462,
в объединенном каталоге
«Пресса России» – 39748Оригинал-макет тиражирован
в издательстве Белгородского
государственного университета
Адрес: 308015, г. Белгород, ул. Победы, 85**АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ**Закономерность процессуализации законодательства в России: проблемы
модернизации юридического образования. **Г.А. Борисов** 145Юридические (правовые) формы осуществления государственных функций: эволюция в условиях кризиса общественных отношений.
Е.Е. Тонков 151Современные проблемы квалификации преступлений, связанных со сбытом наркотических средств. **В.Е. Тонков** 157Стратегии борьбы с недобросовестной конкуренцией в России.
Е.А. Исаичева 162Источники и правовые механизмы финансирования социального обеспечения в советский и постсоветский периоды: сравнительно-правовой анализ. **М.В. Левшук** 166К вопросу о методе корпоративного права. **Е.А. Моисеева** 176Договор оказания услуг сотовой связи. **С.В. Тычинин, А.А. Васильченко** 180**НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ**О социокультурных практиках противодействия терроризму.
С.Н. Борисов, А.В. Римский 186Позитивная значимость экзистенциальных кризисов. **В.П. Ермаков, А.Д. Похилько** 193Национально-культурное своеобразие русской философской мысли.
А.Н. Задворнов 200Теоретико-методологические основы анализа медиатехнологий.
А.П. Константинова 213Критический рационализм К. Поппера в социально-философском познании. **И.Б. Костина** 221Праздник по Марксу. Очень серьезно. **И.Н. Лаврикова** 229Эволюция богословских воззрений Лютера в контексте современности.
Т.В. Луценко 234Генезис и эволюция исходных и производных факторов системы образования в Китайской народной республике. **Н.В. Майорова** 241Генезис католической модели экуменизма. **В.И. Манзюк** 253Философия семейного бюджета. **И.М. Муравецкий, А.М. Страхов** 257Трансцендентное как сущность религиозного. **И.О. Надточий** 264Место и роль мнения в структурах объяснения и референции. **А.В. Нехаев** 270Понятийные проблемы инновационных правоотношений. **А.П. Пересяцкин, В.Ю. Туранин, А.А. Белецкая** 279Офис как социальный институт. **М.М. Писарева** 285Глобализация: гуманитарный аспект. **Е.С. Посметьевая** 291Исламский терроризм как транскультурный проект. **С.В. Резник, С.А. Кутоманов, В.Н. Мизаев** 299Аксиология кризиса современного материнства. **Л.Н. Тронина** 307Ценностные основания права в философии «Русского зарубежья». **И.Р. Фомина** 311Анализ понятия «целомудрие» в религиозно-нравственном учении
Л. Н. Толстого. **Ю.В. Шарановская** 318**НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ И КОММУНИКАЦИИ
«ПРОБЛЕМЫ РОССИЙСКОГО САМОСОЗНАНИЯ:
АРХАИЧЕСКОЕ, ТРАДИЦИОННОЕ И ИННОВАЦИОННОЕ НАЧАЛА»
Материалы IV Всероссийской научной конференции**Социальная аксиология Н.Н. Страхова (опыт реконструкции). **П.А. Ольхов** 325**КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ**Слово о человеке: учебное пособие П.С. Гуревича «Философская антропология» – М.: Омега-л, 2010. – 607 с. **А.М. Страхов** 331**Сведения об авторах** 333**Информация для авторов** 336

№ 14 (85) 2010

Issue 13

Scientific reviewing journal

Founded in 1995

The Journal is included into the nomenclature of the leading reviewing journals and publications issued in the Russian Federation that are recommended for publishing the key results of the theses for Doctor and Candidate degree-seeking.

Belgorod State University

Scientific bulletin

Philosophy Sociology Law

**НАУЧНЫЕ ВЕДОМОСТИ Белгородского
государственного университета**

Философия Социология Право

Founder:

State educational institution of higher professional education "Belgorod state university"

Publisher:

Belgorod state university
BSU Publishing house

The journal is registered in Federal service of control over law compliance in the sphere of mass media and protection of cultural heritage

Certificate of registration of mass media
ПИ № ФС 77-21121 May, 19 2008.

EDITORIAL BOARD

Chief editor

L.Y. Dyatchenko

Rector of Belgorod State University, doctor of sociology, professor.

Co-editor

A.P. Peresypkin

Vice-rector for scientific research of Belgorod State University, candidate of pedagogical sciences

Executive secretary

V.M. Moskovkin

Doctor of geographical sciences, professor of world economy department Belgorod State University

S.Yu. Borukha

Candidate of pedagogical sciences, Associate professor of Pedagogics department of Belgorod State University

Chairman of editorial board

L.Y. Dyatchenko

Rector of Belgorod State University, Doctor of sociology, professor

Chief editor

V.P. Rimskiy

Doctor of philosophy, professor (Belgorod State University)

Deputies of chief editor

V.P. Babintsev

Doctor of philosophy, professor (Belgorod State University)

E.E. Tonkov

Doctor of law, professor (Belgorod State University)

CONTENTS

**HISTORY OF PHILOSOPHY, SOCIAL SCIENCES
AND HUMANITIES**

Slavophilism and Westernism as a conceptual opposition to doctrines of classical German idealistic philosophy. **T.I. Lipich** 5

LOGICS, METHODOLOGY AND PHILOSOPHY OF SCIENCE

Philosophy of science by N.N. Strakhov. **E.A. Antonov** 17

Cognition in various discourse practices: an epistemological view. **E.A. Kozhemyakin** 25

On cognitive resources of hermeneutic conceptions in the phenomenology of religion. **T.G. Chelovenko** 36

HUMAN BEING. CULTURE. SOCIETY

Methodology of subcultures studies in social sciences and humanities. Paper 3. Cultural and historical images of youth and childhood subcultures (Antiquity and Middle Ages). **M.M. Belousova, O.V. Kovalchuk, V.P. Rimskiy** 46

A man in the political and cultural reality of contemporary Russian society (a philosophical and anthropological research). **V.A. Noskov** 56

SOCIOLOGY AND SOCIAL TECHNOLOGIES

Religious aspect of personal social health. **V.L. Hatilo, V.V. Sukhorukov** 63

Professional motivation of agro-industrial workers to management activity. **N.A. Efanova** 72

Factors of the natural increase of the population of the Belgorod region: socio-logical analysis. **M.N. Reutova** 77

Informatization as a factor of socio-technological processes. **V.V. Troshikhin, M.A. Tovsty** 87

RELIGION STUDIES AND SOCIOLOGY OF CULTURE

Characteristics of Russian paganism based on philosophy and world outlook, ethics and religion. **A.N. Agaltsov** 92

Buddhism as a factor of ethnic integration in the people's opinion in the Republic of Buryatia. **O.S. Bazhenova** 97

Ontological belief as an educational factor of personality formation. **R.K. Omelchuk** 104

HUMAN RIGHTS IN THE RUSSIAN LEGISLATION

Doctrine of human rights protection in the context of human rights function of a state. **M.A. Bespalova** 110

Notional and categorical apparatus for the study of human and citizen right for the positive environment in natural and technogenic extremal situations. **V.I. Evtushenko** 117

Political and legal premises of social relations modernization in Russia. **E.E. Tonkov** 128

Constitutional guarantees of perceptions of environmental rights: conceptual aspect. **I.S. Chalykh** 139

Responsible secretary**S.N. Borisov**

Candidate of philosophy (Belgorod State University)

Members of editorial board**G.A. Borisov**, Doctor of law, Professor (Belgorod State University)**N.V. Vitruk**, Doctor of law, Professor (Russian Academy of Law)**M.N. Gromov**, Doctor of philosophy, Professor (Institute of Philosophy, Russian Academy of Science)**Y.A. Zubok**, Doctor of sociology, Professor (Institute of Social and Political Research, Russian Academy of Science)**S.M. Klimova**, Doctor of philosophy, Professor (Belgorod State University)**L.G. Korolyova**, Doctor of philosophy, Professor (Kursk State University)**E.A. Kozhemyakin**, Doctor of philosophy, associate Professor (Belgorod State University)**T.R. Lowson**, PhD, professor of The University of Louisville and the University of Kentucky (USA), director of international programmes of Raymond A. Kent School of Social Work of The University of Louisville, Honorary professor of the Belgorod State University**M.V. Marhgeim**, Doctor of Law, Professor (Belgorod State University)**E.V. Reutov**, Candidate of sociology, associate professor (Belgorod State University)**M.D. Rozin**, Doctor of philosophy, Professor (North-Caucasian Science Centre of High School, South Federal University)**V.B. Tarabaeva**, Doctor of sociology, associate professor, dean of the faculty of management and entrepreneurship, Belgorod State University

Original editing by contributors

Original layout by S.N. Borisov,
A.A. Mahovae-mail: Rimskiy@bsu.edu.ru;
SBN Borisov@bsu.edu.ruSigned to print 15.09.2010.
Format 60×84/8.
Type: Georgia, Impact
Print lists 39,76.
Circulation: 1000
Order 232.Subscription index in Rospechat' catalogue – 81462,
in Pressa Rossiya catalogue – 39748Original layout is copied in Belgorod State University Press
Address: Pobedy, 85, Belgorod, 308015, Russian Federation**ACTUAL PROBLEMS OF LEGAL REGULATION**Legitimacy of law procedure in Russia: issues of modernization of legal education. **G.A. Borisov** 145Legal forms of state activity: transformation in crisis conditions. **E.E. Tonkov** 151Up-to-date problems of traffic-related offences qualification. **V.E. Tonkov** 157Strategy of strife with unfair competition in Russia. **E.A. Isaycheva** 162Sources and legal mechanisms of financing of social security in Soviet and post-Soviet periods: comparatively-legal analyses **M.V. Levshuk** 166Method of corporate law. **E.A. Moiseeva** 176Contract of rendering services of cellular communication. **S.V. Tychinin**,
A.A. Vasilchenko 180**THESIS**On sociocultural practices of counter-terrorism. **S.N. Borisov**, **A.V. Rimskiy** 186The positive importance of existential crises. **V.P. Ermakov**, **A.D. Pokhil'ko** 193National and cultural peculiarity of Russian philosophical thought.
A.N. Zadvornov 200Theoretical and methodological premises for mediatechnologies analysis.
A.P. Konstantinova 213Karl Popper's critical rationalism in sociophilosophical knowledge.
I.B. Kostina 221Holiday by Karl Marx. It's serious. **I.N. Lavrikova** 229Evolution of theological views of Luther in the present context. **T.V. Lutsenko** 234Genesis and evolution of initial and derivative factors of the education system in the people's republic of China. **N.V. Majorova** 241Genesis of Catholic model of ecumenism. **V.I. Manzuk** 253Family budget as a philosophical problem. **I.M. Muravetsky**,
A.M. Strakhov 257Transcendence as an essence of religion. **I.O. Nadtochy** 264Place and role of opinion in structures of the explanation and reference.
A.V. Nekhaev 270Conceptual issues of innovative legal relationship. **A.P. Peresypkin**,
V.Y. Turanin, **A.A. Beletskaya** 279Office as a social institution: general aspects. **M.M. Pisareva** 285Globalization: a humanity aspect. **E.S. Posmetyeva** 291Islamic terrorism as a transcultural project. **S.V. Reznik**, **S.A. Kutomanov**,
V.N. Mizaev 299Crisis of modern motherhood as the expression of moral values crisis.
L.N. Tronina 307Values foundations of law in the philosophy of Russian emigration.
I.R. Fomina 311Analysis of the concept "chastity" in the religious-moral doctrine of L.N. Tolstoy. **Y.V. Sharanova** 318**SCIENTIFIC LIFE AND COMMUNICATION****«ISSUES OF RUSSIAN IDENTIFICATION: ARCHAIC, TRADITIONAL
AND INNOVATIONAL SOURCES»****Papers of the IVth Russian scientific conference**Axiological presuppositions in social understanding (historical example by Nicolai N. Strakhov). **P.A. Olkhov** 325**CRITICS AND BIBLIOGRAPHY**Discourse on man: review on the study guide by P.S. Gurevitch "Philosophical Anthropology". Moscow: Omega-l, 2010. 607p. **A.M. Strakhov** 331**About authors** 333**Information for authors** 336